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14h15 Mot de bienvenue et propos introductif du Président  

 

Propos du Président du Président du Conseil départemental :  

Monsieur le Ministre, Cher Sébastien Lecornu,  

Monsieur le Préfet de Mayotte, délégué du gouvernement, 

Chers collègues élus du conseil départemental, 

 

C’est un immense plaisir et un honneur que de vous accueillir ici à 

l’hôtel de ville de Mamoudzou, notre hémicycle Younoussa 

Bamana, lieu emblématique de la vie publique, étant en travaux.  

 

Permettez-moi, Monsieur le Ministre, de vous remercier – au nom 

de l’ensemble des élus qui m’entourent – d’avoir accepté de nous 

consacrer ce temps d’échange privilégié. Les 26 élus du Conseil 

départemental ont tous été conviés et nous mesurons bien la 

considération que vous nous accordez autour de ce moment 

partagé.  

 

Je me félicite également que nous ayons pu préparer ensemble 

cette visite à Paris, lors d’un tout récent déplacement qui nous a 

permis de recenser quelques thèmes majeurs, qui sont au cœur de 

cette double visite ministérielle. Vous connaissez comme moi les 

maux dont souffrent notre territoire et sa population : une 

insécurité chronique, une immigration clandestine difficile à 

réguler, des enjeux liés aux infrastructures nécessaires à son 

développement, une pauvreté préoccupante, des déplacements 

congestionnés….  

 

Et, en même temps, nous avons pu voir ensemble, notamment ce 

matin au RSMA par exemple, les ferments de l’optimisme, avec un 

formidable défi de la jeunesse qui incarnera à n’en pas douter 

l’avenir de Mayotte et de son développement harmonieux, si on 

sait lui donner toute sa place.  



3 

 

 

Depuis votre arrivée, un certain nombre d’annonces et 

d’engagement ont été pris et nous nous en félicitons. Il s'agit de 

deux intercepteurs attendus en 2022 pour la police et la 

gendarmerie, d'une aide à la surveillance aérienne prévue 

également pour l'année prochaine. De nouveaux renforts 

d’effectifs sont annoncés.  Un engagement est également pris sur 

le calendrier de la loi Mayotte pour laquelle le Conseil 

départemental a versé, vous le savez, une contribution très 

complète.  

 

Deux mois après l’installation de ce nouvel exécutif, nous 

ressentons le besoin de mieux connaître la feuille de route de l’Etat 

sur un certain nombre de sujets qui touchent Mayotte et qui 

concernent au premier chef notre institution départementale.  

 

Nous en avons parlé souvent, Monsieur le Ministre, vous êtes aussi 

un président de Département, celui de l’Eure, je sais que cet 

ancrage local vous est cher et je sais que vous et moi nous 

parlons le même langage.  

 

Vos réponses à ces questions nous permettront Monsieur le Ministre 

de nous conforter dans l’idée que nous nous faisons de la 

construction de notre territoire : un territoire de projets qui 

avancent, un territoire d’inclusion sociale, un territoire de la 

transition écologique, un territoire du développement 

économique qui m’est si cher !  

 

Construire Mayotte, c’est mettre en place les infrastructures 

nécessaires mais c’est aussi Monsieur le Ministre, tenir compte des 

hommes et des femmes qui se sont battus pour vivre dignement 

dans la République. 

 

Ce temps d’échange d’une heure environ, s’articulera autour de 

6 questions de 2 minutes chacune, portées donc par 6 élus de 

notre assemblée. Je demanderai donc à mes collègues, dont je 
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remercie au passage la forte implication, d’être concis et  

synthétiques afin de permettre à Monsieur le Ministre de pouvoir 

nous apporter des réponses  aussi complètes que possibles.  

 

Nous sommes Monsieur le Ministre, très attentif à la parole de 

l’Etat, tant – en cette année anniversaire de la 

départementalisation - les défis sur notre jeune Département sont 

importants. Les élus que nous sommes n’ont qu’une seule 

boussole : améliorer le quotidien de nos concitoyens et leur 

permettre d’avoir foi en l’avenir. Ces 6 questions – qu’il a 

naturellement fallu « restreindre, il y en aurait beaucoup d’autres – 

porteront donc sur des sujets d’avenir pour Mayotte et les 

mahorais. 

 

Avant de céder la parole à Monsieur le Ministre que je tiens une 

nouvelle fois à remercier pour sa disponibilité à notre endroit, je 

voudrais vous remettre symboliquement deux ouvrages qui 

combleront votre attachement à notre territoire : deux versions de 

la bande dessinée « Mayotte, rencontre de peuples et de 

civilisations » que nous avons co-édité avec les éditions du Signe, 

en français et en shi-maoré, une version en kibushi étant en 

préparation. Je me permets de vous les remettre avant de lancer 

les débats.  

 

 

 

 

14h20 -Propos introductif Ministre ….. 

 

 

Merci Monsieur le Ministre pour ces propos. Sans plus tarder, nous 

passons aux questions. 

Je donne pour la première question, la parole à M. SALIM MDERE 
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(14h25- Première question élu : l’essor du Port et de l’aéroport) 

 

Merci cher (e) collègue pour votre question. La parole est à 

Monsieur le Ministre 

  

14h27-  Réponse Ministre…… 

 

(14h32- Deuxième question élue: L’engagement de l’Etat en 

faveur de l’organisation des jeux des Iles de l’Océan Indien de 

2027 à Mayotte (financement des équipements attendus) 

 

Je donne la parole pour la deuxième question, à  Mme 

Zouhouriya MOUAYAD BEN 

 

Merci chère collègue pour votre question. La parole est 

maintenant à Monsieur le Ministre 

  

14h34- Réponse Ministre …. 

 

(14h40- Troisième question élu : La compensation financière des 

compétences régionales du Département de Mayotte dont celles 

liées aux transports (scolaire et STM)) 

 

Je donne la parole à M. ALI OMAR pour la troisième question 
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Merci cher (e) collègue pour votre question. La parole est à 

Monsieur le Ministre 

14h42- Réponse Ministre … 

 

(14h47- quatrième question élu (e) : La révision des dotations 

ASE/PMI et le calendrier de la  convergence des droits sociaux) 

Je donne la parole à Monsieur Madi VELOU pour la quatrième 

question,  

 

Merci cher (e) collègue pour votre question. La parole est 

maintenant à Monsieur le Ministre 

 

14h49- Réponse Ministre …. 

 

(14h55- Cinquième question élue : la question de l’Education à 

Mayotte) 

 

Je donne la parole à  Mme Maymounati MOUSSA AHAMADI. 

pour la cinquième question….. 

 

Merci cher (e) collègue pour votre question. La parole est à 

Monsieur le Ministre 

 

14h57- Réponse Ministre…. 

 

(15h02- Sixième question élue : les réponses de l’Etat autour de 

l’amélioration du cadre de vie) 
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Je donne la parole pour la sixième et dernière question, à  Mme 

Hélène POLLOZEC … 

 

Merci cher (e) collègue pour votre question. La parole est 

maintenant à Monsieur le Ministre 

 

15h04- Réponse Ministre …et clôture générale des échanges. 

Encore une fois merci beaucoup Monsieur le Ministre pour ce 

temps d’échanges et d’écoute très précieux pour Mayotte et sa 

population. Nous avons énuméré un certain nombre de défis. Il 

nous appartiendra de les relever ensemble. Je suis convaincu que 

nous y parviendrons pour faire des années qui viennent des 

années utiles pour Mayotte, pour ses habitants et pour sa jeunesse. 

Vous pouvez être assuré de notre détermination à y parvenir.  


